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由许渊冲日记想到“最严体育校规”

刘颖余

最近在看已故翻译泰斗许渊冲的《西

南联大求学日记》，兴趣盎然，感慨良多。

据说，这是唯一公开发表的西南联大

学生日记。彼时，许渊冲尚不到 20 岁，日

记内容大多是上课考试、读书思考、师生往

来、交友恋爱等学生日常，算不上宏大叙

事，然而从中亦可管窥中国传奇名校的教

学风貌和历史魅力。

朱自清、闻一多、冯友兰、钱钟书、杨振

宁等大师的风采就不说了，单是西南联大

蓬勃的体育之风，便让人心生向往。

1939年 1月，许渊冲新生报到第一天，

便在日记中写道：“靠左的大教室里有一张

绿色的乒乓球台，大楼对面是一个大足球

场，场上正在比赛足球，周围的看台上坐满

了观众，啦啦队打着拍子，齐声鼓掌叫好，我

觉得秩序井然，胜过了在南昌看到的比赛。”

当时，西南联大租用的是昆华农业专科

学校的校舍。由此可知，80 多年前的大学已

有较好的体育设施，且有竞赛活动，甚至还

有“啦啦队打着拍子”……

许渊冲提到，大一课程除了三门必修课

之外，还有全校共同必修课，那就是体育和

军训。“大一体育在农校大足球场上，第一次

来上课的是久闻大名的马约翰教授。他满

头银发，无论冬夏，都只穿一件衬衫，一条灯

笼裤，满口英语，不称呼我们为同学，而叫我

们作 young man（年轻人）。每次上课，先要

大家绕场跑 800米，他第一次还不顾高龄，陪

着我们同跑。在他亲身榜样的鼓舞下，哪个

同学能不尽力跑 800米呢！”

我的引用有点长，但这段记叙信息量很

大，马约翰呼之欲出的生动形象自不待言。

由此可知，82 年前的西南联大，体育课还得

跑 800米，一点也不“温柔”。不只是要跑，还

要赛——许渊冲在日记里，就得意洋洋地写

了自己第一节体育课，勇夺 800 米冠军的策

略——“先跑第二，紧跟第一，到了最后冲刺

时，再拿出全力超越”。

许渊冲还提到一个非著名的体育老师黄

中孚。他是清华大学 1933 年毕业生，讲话很

有趣味，一会儿说中文，一会儿说英文，“大有

马约翰学生的风度。”他教学生体操，许渊冲

虽然感觉很累，但还是“觉得很有劲”。黄中

孚老师一句话让许渊冲印象深刻，“如果你自

己不教育自己，别人是无法教育你的”。

学习之余，许渊冲同学的体育生活非常

丰富：去海埂游泳，在大观园划船，到云南大

学打网球，和同学们打桥牌……日记显示，西

南联大的体育课不只有跑步、足球、篮球、体

操，甚至还有排球、手球、垒球、跳绳课。学生

们在体育课之外，还可以去学生公社里打乒

乓球、玩弹子、下象棋，走五子棋。

学校赛事也是相当繁多，除了全校五四

运动会、全校乒乓球赛，还有学院之间的比

赛、校舍之间的比赛，甚至还有教职工和学生

联队的比赛。

比赛总有输赢，许渊冲日记对此也有记

叙：胜利时的窃喜、输球时的沮丧，甚至还

有因输赢和同学起争执，然后重归于好。

这些本来都是体育的一部分，也是体育

“自我教育”功效题中应有之意。

在战火纷飞的年代，西南联大体育之

风仍然兴盛。看似突兀，但想想清华大学

此前已经实行多年的强制体育制度，对此

似乎也不应大惊小怪。

在 1940 年 1 月 22 日的日记里，许渊冲

写道，“听说吴宓先生体育考试曾不及格，

出国留学推迟一年。”他说的这桩陈年往

事，既可为清华强制体育的佐证，也能从

一个侧面反映，清华体育之风对于西南联

大的影响。

许渊冲 80多年前的日记，让我不禁想

到前不久闹得沸沸扬扬的云南大学“最严

体育校规”一事。

据了解，云南大学体测目前执行的是

《国家学生体质健康标准》，该标准已经是

5 次修订，每修订一次，标准就下降一次，

目前已是最低标准。学生每学年可选择

两个学期中成绩最好的一次记成绩，还可

以申请多次补考。这样宽容和低标准的

“强制”，还能算“最严体育校规”，其他大

学之状况可想而知。

对比 80 多年前的西南联大和更早些

的老清华，我们不得不说，今天的大学体

育太“温柔”了，今日大学生体质实在让人

忧心。

在战火纷飞的年代，西南联
大体育之风仍然兴盛。对比 80
多年前的西南联大和更早些的老
清华，我们不得不说，今天的大学
体育太“温柔”了。
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虽然拿到满额参赛席位，但在北京冬奥会上将面临激烈竞争

中国短道速滑冬奥会上争金不易
本报记者 李元浩

北京时间 11月 29日，本赛季短道速滑世

界杯荷兰站结束，中国队在最后一个比赛日

获得一枚铜牌，最终以 2金 1铜收官。

至此，中国短道速滑队在本赛季短道速

滑世界杯 4 站争夺中，一共拿下 7 金，并顺利

拿到北京冬奥会满额参赛席位。

从杨扬在 2002 年盐湖城冬奥会上为中

国短道速滑乃至中国冬季项目实现冬奥金牌

“零的突破”至今，短道速滑队一直被视为中

国冬奥军团的“冲金排头兵”。但随着人员调

整和对手实力的变化，中国短道速滑在北京

冬奥会上将面临严峻的争金形势。

世界杯表现有喜有忧

本赛季的短道速滑世界杯，同时也是北

京冬奥会的资格赛，共设置中国北京、日本名

古屋、匈牙利德布勒森和荷兰多德雷赫特 4
站比赛。

去年的短道速滑世锦赛因疫情取消后，

中国队一直进行封闭训练。本次世界杯系列

赛，是中国队时隔近两年首次参加国际大赛。

据记者了解，今年 6 月至 9 月底，中国短

道速滑队共进行了 5次队内选拔赛，排名前 6
的选手代表中国队参加世界杯北京站和日本

站两站比赛。随后的匈牙利站和荷兰站比

赛，中国队的参赛名单根据前两站成绩进行

了微调。

从 4 站世界杯系列赛的整体表现来看，

中国队可谓有喜有忧。

中国队在 4 站较量中一共拿下 7 金。在

北京站，中国队拿下了男女混合 2000 米接力

与女子 3000 米接力两枚金牌，个人项目没有

冠军进账；到了日本站，任子威在男子 1000
米中夺冠，接力项目失冠；休整过后来到匈牙

利站，中国队再次拿下了 2000 米混合接力金

牌，任子威取得 1500 米金牌；在荷兰收官站

中，任子威卫冕 1500 米金牌，武大靖则状态

回勇，在主项 500米中夺冠，但中国队在接力

项目中再次无缘冠军。

随着世界杯的落幕，中国短道速滑队在

男女 500 米、1000 米、1500 米等 6 个单人项目

及 3 个接力项目上均实现了满额参赛，这意

味着中国队总共将派出 5 男 5 女参加北京冬

奥会，每个单项将有 3名中国选手出战。

男女不均衡问题突出

从出战世界杯系列赛的状态来看，中国

短道速滑队目前在男女混合 2000 米接力、女

子 3000米接力等接力项目，以及男子 500米、

男子 1000米、男子 1500米等几个单项上，都有

冲击冬奥会金牌的机会，但并未具备明显领

先对手的绝对实力，且整体发挥也难称稳定。

参加世界杯的中国选手中，任子威的表

现最为出色，连续 3站比赛都有金牌进账。

1997年出生的任子威，在 2018年平昌冬

奥会上曾和队友一起拿到了男子 5000 米接

力银牌。目前他不仅具备了 500 米、1000 米

和 1500 米三个单项的冲金实力，同时还肩负

接力项目的冲金重任。

“参加每一项比赛我都渴望拿金牌。北

京冬奥会上，我会在所有参赛项目上向金牌

发起冲击，家门口的奥运会一定要全力以

赴。”任子威在赛后接受采访时表示。

作为中国短道速滑队在平昌冬奥会的唯

一金牌得主，武大靖在本赛季的表现有些低

迷，直到荷兰站比赛才触底反弹，终于在男子

500 米争夺中拿到冠军。但随着年龄的增加

和伤病的反复，武大靖能否在北京卫冕还是

一个未知数。

相比男子项目竞争激烈，中国短道速滑

男女项目不均衡的问题，在世界杯系列赛期

间表现得尤为突出。4 站比赛，中国女队在

单项争夺中难求一冠，仅在女子 3000 米接力

取得一枚金牌。

北京冬奥会争金不易

从 2002 年至今，中国短道速滑队已在历

届冬奥会上先后拿到 10 枚金牌。即将到来

的北京冬奥会上，中国短道速滑队虽然是主

场作战，但他们所面临的争金压力丝毫未减。

从男子项目来看，匈牙利名将刘少林、刘

少昂兄弟极具实力，本赛季表现稳健，将是中

国男队在北京冬奥会上的劲敌。此外，荷兰队

的克格奈特和德·拉特，以及一直在“暗处”蓄

力的韩国选手，也是中国队不能小觑的对手。

毋庸讳言，王濛之后，中国短道速滑女子

项目缺乏绝对实力选手和领军人物的问题，

一直没有得到很好解决。北京冬奥会上，面

对韩国名将李有彬、崔敏静，加拿大强敌金布

廷，以及美国桑托斯、意大利方塔纳、荷兰舒

尔廷等悍将，缺乏核心的中国女队冲击金牌

难度颇大。

据记者了解，根据这几站世界杯的具体

表现，以韩籍名帅金善台为首的中国短道速

滑队教练团队，将进一步调整和细化最后阶

段的备战方案，力争以最佳阵容和状态出征

北京冬奥会。

据国家体育总局冬季运动管理中心副主

任于海燕介绍，中国短道速滑队通过本次世

界杯锻炼队伍、积累经验，并力争拿到奥运满

额参赛席位的目标已经达到。“北京冬奥会的

具体参赛名单，将通过世界杯表现以及其他

选手训练状态等综合因素最终确定。”按计

划，中国队将在明年 1 月 24 日前确定冬奥参

赛名单。

冬奥百科G
雪车、雪橇项目简介
雪车和雪橇大项都属于冬奥会的滑

行类项目，比赛充满速度与激情、勇气和
挑战，因此观赏性非常强。2015年，以
北京冬奥会申办为契机，这两个大项的
国家队相继成立。

雪车大项

雪车运动起源于瑞士，是运动员搭
乘特制雪车沿着冰道滑行的一项运动，
在 1924年首届冬奥会上便被列为正式
比赛项目。目前，冬奥会雪车大项分为
雪车和钢架雪车两个分项。

雪车滑行时，选手距离地面非常近，
在一连串减速或增速的滑道里高速行
驶。雪车尾部装有制动器，舵手通过雪
车内两个把手控制的滑轮系统驾驶雪
车。比赛时，每队下滑4次，以4次比赛
的总时间计算名次，时间少者为胜。

钢架雪车又称“无舵雪车”“俯式冰
橇”，是在传统雪车基础上延伸出来的一
种运动项目。钢架雪车比赛所用的赛道
与雪车相同，不同的是车体和滑行的姿
势。雪车更像传统意义上的车，选手坐
在其内比赛；而钢架雪车更像一块“板”，
选手在比赛中头朝前俯卧滑行。

钢架雪车比赛中，出发的信号灯亮
起之后，选手必须在30秒内完成出发动
作。出发时选手必须将雪车推向前，加
速之后迅速登上雪车完成比赛。中途允
许运动员掉落雪车，但在通过终点时，选
手必须在雪车上才算完成比赛。

雪橇大项

雪橇运动起源于瑞士及北欧地区，
1964 年因斯布鲁克冬奥会上被列为正
式比赛项目。

雪橇比赛所用赛道与雪车和钢架雪
车相同，但起点不同。比赛线路男子长
1000~1350米，女子为 800~1200米，道
宽最大值 1.5 米，全程设 11~18 个弯
道。赛道坡度需要专门设计，落差在
100~150米之间。运动员出发250米左
右后，能够达到80公里/小时的速度。

雪橇橇体由 2 个橇刃固体、2 个橇
刃、座板和 2个连桥组成。单人橇的重
量在21~25 公斤之间；双人橇的重量在
25~30公斤之间。雪橇比赛规则允许运
动员通过配重增加重量，但如果配重超
出规定的范围，会被取消比赛资格。

冬奥会中，雪橇单人项目比赛滑
行 4 次，双人项目滑行 2 次，接力项目
需要完成男子单人、女子单人和双人
项目的比赛。比赛终点线上方设有接
力弹板，运动员通过终点前需坐起拍
击弹板。所有小项都按每次滑行总用
时排出名次。 （刘兵辑）

本报记者 刘兵

11月 28日，在 2023年男篮世界杯预选赛亚洲区 B组第二

场比赛中，中国男篮以 106比 73大胜日本队，取得此次世预赛

的两连胜。

本次男篮世预赛小组赛采取主客场双循环赛制进行。出

于疫情防控方面的考量，中国男篮放弃了主场对阵日本队的

比赛，因此两场比赛都在日本进行。出征的中国运动员中，老

将易建联不在名单之列，周琦、郭艾伦分别领衔内、外线，张镇

麟和徐杰等新生代球员也在阵中。

连赢两场后，中国男篮主帅杜锋肯定了球员的表现，“在

新一个奥运周期起步之时，队伍体现出的凝聚力、向心力以及

面对困难顽强奋进、奋发向上的精神面貌，是胜利之外更重要

的收获。”

杜锋此言非虚。2019 年，中国男篮在本土举办的世界杯

中折戟，未能取得直通东京奥运会的“入场券”，在其后的落选

赛中也未能补救，一度士气低落。这是自 1984年洛杉矶奥运

会以来，中国男篮首次无缘奥运会。

今年，中国篮协和国家队教练组积极调整策略，采用“以

老带新”的方式建队，参加亚洲杯预选赛和奥运会落选赛，提

前为巴黎奥运周期筹谋。

2023 年男篮世界杯将由日本、菲律宾和印度尼西亚三国

联合举办。亚洲区共有 16 支球队参加两轮、6 个窗口期的比

赛，争夺 7个正赛名额。对于中国男篮而言，眼下的目标是第

一阶段小组赛顺利晋级。

第二阶段，12支晋级球队将分为两组展开对决。若印尼

男篮进入亚洲杯八强，将自动获得一个正赛名额，此外预选赛

两个小组前两名以及成绩最好的小组第三获得世界杯参赛资

格。若印尼男篮最终未能进入亚洲杯八强，则预选赛第二轮

两组的前三名晋级世界杯正赛。

取得世界杯正赛资格是中国队的最主要目标。第二阶段

比赛，中国男篮有可能遭遇伊朗、哈萨克斯坦和叙利亚等强队。

对于中国男篮而言，在力争世界杯正赛资格的同时，更重

要的目标是通过世界杯的比赛，力争获得巴黎奥运会的参赛

资格。根据规则，世界杯成绩最好的亚洲球队将直接获得奥

运资格（澳大利亚不计入亚洲球队成绩）。

据记者了解，在中国男篮此次出征日本之前，中国篮协成

立国家队建设委员会，旨在把握世界篮球运动趋势，推动国家

队建设的开放、交流、融合，增强国家队为国争光的能力。中

国篮协以“绝不把东京问题带进巴黎”为原则，全力以赴提升

国家队核心竞争力。

面对挑战，杜锋认为：“如今的中国男篮要利用世预赛的

机会完成蜕变。年轻队员需要国际赛事的机会增加经验，在

比赛中锻炼提升，让队伍以更加沉稳的状态面对硬仗。”

世预赛取得两连胜

中国男篮在努力蜕变

本报记者 李元浩

“听说奥运冠军要来，我激动得两三天都没睡好觉！”陕西

省平利县中学 8年级 17班学生王淼孜难掩激动。

和王淼孜一样激动的还有千余名平利县中学的孩子们，

伴随着活动现场主持人喊出“乒乓球大满贯选手丁宁”“东京

奥运会射击冠军庞伟”“东京奥运会举重冠军李发彬”“东京奥

运会跳水冠军谢思埸”等奥运冠军和世界冠军的名字，孩子们

总能配上震耳欲聋的欢呼声。

在日前由国家体育总局青少司主办、陕西省体育局承办

的 2021年“体教融合奥运冠军走基层”活动现场，激情和感动

处处洋溢，感染着来到现场的每一个冠军运动员。

东京奥运会射击冠军庞伟表示：“作为奥运冠军，有责任、

有义务将中华体育精神、体育正能量传播给更多人，尤其是在

体教融合的大背景下，希望更多的孩子动起来、跑起来，跑出

祖国和民族的未来。”

此次活动中，奥运冠军和世界冠军运动员先后走进陕西

老县镇中心小学和平利县中学，与孩子们一起互动，引导青少

年学生跑起来，看望在此开展支教活动的中央民族大学、武汉

体育学院师生支教团成员，并在平利县烈士陵园开展了“祖国

在我心中”爱国主义教育活动。

据了解，在老县镇中心小学，体育已成为重要教学内容，

学校每周安排 4 节体育课，3 次体育社团活动。近年来，该校

学生的近视率、肥胖率显著下降，身体健康程度显著提升。

“一年多来，我们牢固树立健康第一的教育理念，通过经

常性的体育活动培养学生体育锻炼习惯，让学生在体育运动

中享受乐趣、增强体质、健全人格、锤炼意志。”老县镇中心小

学校长吴锦鹏表示。

据介绍，本次奥运冠军走基层活动之前，国家体育总局青

少司已调动社会力量对平利县在校青少年进行体质状况监

测，联合中央民族大学、武汉体育学院、北京体育大学等三所

高校，选派了 50 余名优秀师生前往陕西平利、贵州织金和普

安三地，根据体质监测结果进行了为期两个月的体育支教、健

康干预工作，取得了良好效果。

“奥运冠军走基层，一方面是青少司体教融合走基层的有

机组成部分，另一方面也是通过奥运冠军的知名度、影响力，

进一步深化体教融合，让孩子们爱上体育、参与体育，在体育

运动中享受乐趣、增强体质、健全人格、锤炼意志。”国家体育

总局青少司相关负责人介绍。

“希望更多的孩子动起来”
——“体教融合奥运冠军走基层”走进陕西

11 月 27 日，在短道速滑世界杯荷兰多
德雷赫特站中，中国选手武大靖（右）夺得男
子500米冠军。 新华社记者 郑焕松 摄

1111月月2727日日，，在短道速滑世界杯荷兰多德雷赫特站中在短道速滑世界杯荷兰多德雷赫特站中，，任子威任子威（（中中））
夺得男子夺得男子15001500米冠军米冠军。。 新华社记者新华社记者 郑焕松郑焕松 摄摄

夺 冠

11月29日，樊振东（左）在比赛中庆祝得分。当日，在美
国休斯敦进行的2021世界乒乓球锦标赛男子单打决赛中，中
国选手樊振东以4比0战胜瑞典选手莫雷加德，夺得冠军。

世乒赛其他项目中，王曼昱战胜队友孙颖莎，夺得女单冠
军；王曼昱/孙颖莎组合夺得女双冠军；王楚钦/孙颖莎组合夺
得混双冠军；瑞典组合卡尔松/法尔克夺得男双冠军。

新华社记者 吴晓凌 摄


